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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

Официально
В ЯКУТИИ ПРИНИМАЮТСЯ ЭКСТРЕННЫЕ МЕРЫ ПО СПАСЕНИЮ ПОСТРАДАВШИХ 
ПРИ АВАРИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8
КАК ДМИТРИЙ ГЛУШКО «УБИЛ СЕНЕГАЛ» И ОТСТОЯЛ ЛЕНСКИЕ СТОЛБЫ
В ЧУРАПЧЕ ПРАЗДНУЮТ ЮБИЛЕЙНЫЙ ЫСЫАХ БОТУРУССКОГО УЛУСА
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА ПРОПАГАНДИРУЮТ ЗАНЯТИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРОЙ
ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯКУТИИ БЛАГОДАРНО ВОЛОНТЕРАМ, ПРИНЯВШИМ УЧАСТИЕ В 
ПОИСКЕ ПРОПАВШИХ В СИНСКЕ ДЕТЕЙ
ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ: ИГРЫ МАНЧААРЫ ИМЕЮТ ОБЩЕФЕДЕРАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ
ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ОТКРЫТИИ ДЕТСКОГО ЦЕНТРА В ПОСЕЛКЕ 
ХАНДЫГА

Политика
ЕГОР ЖИРКОВ ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ ЗАРЕГИСТРИРОВАН КАНДИДАТОМ 
В ДЕПУТАТЫ ИЛ ТУМЭНА
В ИЛ ТУМЭН ПО МИРНИНСКОМУ РАЙОНУ БАЛЛОТИРУЮТСЯ 
18 ЧЕЛОВЕК

Экономика
В ЯКУТИИ ЦЕНЫ НА НЕФТЯНОЕ ТОПЛИВО СНИЗЯТСЯ
В ВЕРХНЕКОЛЫМСКОМ РАЙОНЕ ЯКУТИИ НАМЕРЕНЫ ВЫПОЛНИТЬ ПЛАН ПО 
СЕНОЗАГОТОВКЕ

Общество
В ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ ПОИСКИ АЯНЫ И АЛИНЫ В РАЙОНЕ СЕЛА СИНСК
В ЯКУТСКЕ СНЕСУТ ОБРУШАЮЩИЙСЯ ДОМ
АННА БАСКАКОВА. ЧЕЛОВЕК, ВЛЮБЛЕННЫЙ В СВОЮ ПРОФЕССИЮ
НОВЫЙ ОМБУДСМЕН ЯКУТИИ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СЕМИНАРЕ ООН 
ПО ПРОБЛЕМАМ КОРЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА
УСПЕХ ЯКУТСКОЙ СКРИПИЧНОЙ ШКОЛЫ НА «СКРИПКЕ СЕВЕРА»
МОЛОДЫЕ ЛЮДИ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ РЕКИ ЛЕНЫ АКЦИЕЙ «ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР»

Спорт
МИХАИЛ ГУЛЯЕВ: ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ ИГР МАНЧААРЫ ПРОШЛА НА ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
МИХАИЛ ГУЛЯЕВ: СТАДИОН «БООТУР УУС» ПОЛУЧИЛСЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ПРЕКРАСНЫМ И УНИКАЛЬНЫМ
МИХАИЛ ГУЛЯЕВ ОБ ОСОБЕННОСТЯХ XIX СПАРТАКИАДЫ "ИГРЫ МАНЧААРЫ"
В ИГРАХ МАНЧААРЫ ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ ВСЕ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ 
ЯКУТИИ
МАРИЯ СОКОВА ВНОВЬ ПОДТВЕРДИЛА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕЙ ЯКУТСКОЙ ПРЫГУНЬИ
ГЕОРГИЙ ШЕРГИН УСТАНОВИЛ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ РЕКОРД 
В ПРЫЖКАХ КЫЛЫЫ
ИГРЫ МАНЧААРЫ: НАЧАЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ПУЛЕВОЙ СТРЕЛЬБЕ
ИГРЫ МАНЧААРЫ: ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ В СТРЕЛЬБЕ ИЗ ПНЕВМАТИЧЕСКОЙ 
ВИНТОВКИ
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САХА-НОВОСТИ
УЧАСТНИКИ ИГР МАНЧААРЫ ПОМЕРИЛИСЬ СИЛАМИ НА ЗЕМЛЕ БООТУРОВ
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ ПО ГИРЕВОМУ СПОРТУ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ЧЕМПИОНЫ ИГР МАНЧААРЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ
В ЧУРАПЧЕ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ ПРИВЛЕКЛО 
НАЦИОНАЛЬНОЕ МНОГОБОРЬЕ
ПРИЗОВОЙ ФОНД ЮБИЛЕЙНЫХ КОННЫХ СКАЧЕК БОТУРУССКОГО УЛУСА СОСТАВИЛ 
2 МЛН 400 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
В ЧУРАПЧЕ ОПРОБУЮТ НОВУЮ БЕГОВУЮ ДОРОЖКУ
НА ИГРАХ МАНЧААРЫ ЕСТЬ ПЕРВАЯ МЕДАЛЬ В КОПИЛКЕ КОМАНДЫ «САХА-МОСКВА»
ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ XIX СПАРТАКИАДЫ «ИГРЫ МАНЧААРЫ»
В АЛДАНЕ СОСТОЯЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО МОТОКРОССУ

Разное
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АВИАКОМПАНИИ «ПОЛЯРНЫЕ АВИАЛИНИИ» ВЫЛЕТЕЛ К 
МЕСТУ ПАДЕНИЯ ВЕРТОЛЕТА МИ-8
РАЙОН ПОИСКА ПОСТРАДАВШИХ ЛЮДЕЙ И РАЗБИВШЕГОСЯ ВЕРТОЛЕТА В ЯКУТИИ 
РАСШИРЯЕТСЯ
ПОИСКУ РУХНУВШЕГО ВЕРТОЛЕТА И ПОСТРАДАВШИХ ЛЮДЕЙ 
В ЯКУТИИ МЕШАЮТ ТРУДНОДОСТУПНОСТЬ МЕСТНОСТИ 
И ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ
В РАЙОНЕ ПОИСКА УПАВШЕГО ВЕРТОЛЕТА - ГУСТОЙ ТУМАН, ДОЖДЬ 
И ХОЛОД
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Официально

В ЯКУТИИ ПРИНИМАЮТСЯ ЭКСТРЕННЫЕ МЕРЫ ПО СПАСЕНИЮ 
ПОСТРАДАВШИХ ПРИ АВАРИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8

Якутия.  В  связи  с  произошедшей  2  июля  в  Усть-Янском  районе  республики 
авиакатастрофой  президент  Якутии  Егор  Борисов  провел  оперативное  совещание. 
Участие в совещании приняли председатель правительства Якутии Галина Данчикова, 
вице-премьеры Петр Андреев, Павел Маринычев и Анатолий Скрыбыкин, руководитель 
Администрации  президента  и  правительства  РС(Я)  Юрий  Куприянов,  руководители 
министерств и ведомств.
      Как доложил первый заместитель министра транспорта Александр Тарасов, вертолет Ми-8 
авиакомпании «Полярные авиалинии» 2 июля 2013 года взлетел по заявке  администрации 
Усть-Янского района для выполнения дотационного рейса по маршруту: Депутатский – Усть-
Янск – Казачье – Депутатский.
       Согласно загрузочной ведомости на борту вертолета находилось 14 взрослых и 11 детей, в 
том числе три ребенка до 2-х лет. На борту вертолета было загружено 7 кг груза, 232 кг почты, 
187 кг багажа.
       Командир воздушного судна - пилот 2 класса Бельков Михаил Николаевич, 1964 г. 
рождения, общий налет 4 842 часа. Второй пилот - Бандеров Иннокентий Дмитриевич, общий 
налет 4 700 часов, бортмеханик - Слепцов Михаил Михайлович, общий налет 3740 часов.
       Время вылета из поселка Депутатский - 10 часов 51 минута местного времени. Через 15 
минут после взлета вертолет, по предварительным данным, перелетев через горный перевал, 
попал под мощный снисходящий воздушный поток, просев, задел хвостовым винтом склон 
горы, опрокинулся и ударился о землю. Событие произошло на удалении 60 км от поселка 
Депутатский.
       Для спасения пострадавших были немедленно организованы вылеты вертолетов Ми-8 из 
поселков Батагай и Тикси. Также из поселка Депутатский к месту происшествия выдвинулись 
два вездехода со спасателями.
    Поисково-спасательная  операция  серьезно  осложняется  труднодоступной  гористой 
местностью,  а  также  сложными  метеоусловиями.  В  настоящее  время  в  районе  падения 
вертолета расположился мощный циклон, низкая облачность и плохая видимость не позволяют 
в полной мере использовать возможности авиации.  
      Из Якутска в Депутатский вылетело воздушное судно Ан-26 со спасателями на борту. На 
место  происшествия  вылетел  генеральный директор  авиакомпании  «Полярные  авиалинии» 
Андрей Корякин, а также бригада из шести медиков из Центра медицины катастроф. 3 июля 
ожидается  прибытие  в  Усть-Янский  район  комиссии  Межгосударственного  авиационного 
комитета (МАК) во главе с Юрием Григорьевым.  
      В ходе совещания у Егора Борисова был принят ряд дополнительных решений по усилению 
группировки спасателей, материально-техническому обеспечению, и иным организационным 
вопросам.
      Сразу  после  совещания  в  Депутатский  вылетел  возглавивший  специальную 
правительственную  комиссию  вице-премьер  правительства  Якутии  Анатолий  Скрыбыкин, 
сообщает  управление  по  работе  со  средствами  массовой  информации  Администрации 
президента и правительства Республики Саха (Якутия). ЯСИА.
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КАК ДМИТРИЙ ГЛУШКО «УБИЛ СЕНЕГАЛ» И ОТСТОЯЛ ЛЕНСКИЕ СТОЛБЫ

Якутия.  Во вторник состоялось  открытие  мемориальной таблички  о  включении 
природного парка «Ленские столбы» в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Этот 
удивительный природный парк Якутии назвать иначе, чем шедевром матушки-природы 
никак нельзя. Когда природа создавала Ленские столбы, настроение у нее было явно 
творческое. Наше национальное достояние окончательно признано объектом всемирного 
наследия, однако еще год назад все было не так просто.
        Сложно представить, что подобную красоту изначально не планировали включать в состав 
списка  ЮНЕСКО.  Однако  не  в  характере  Дмитрия  Глушко  отступать  перед  трудностями. 
Именно на плечи вице-президента год назад была возложена непростая миссия,  на сессии 
Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО рассказать о Ленских столбах так, чтобы комиссия 
все же изменила свое решение на положительное.
        «Когда я уезжал в Петербург на сессию Комитета ЮНЕСКО, злые языки говорили, что я 
завалю  защиту.  По  каждому  объекту  изначально  уже  было  предварительное  решение: 
включить,  отложить на год, на доработку на три года и не включать вовсе – т. е.  больше 
никогда этот объект не рассматривать, – рассказывает Дмитрий Глушко. – Ленские столбы 
были с биркой «не включать». Но я сумел убедить делегации проголосовать за нас. Сенегал я, 
например,  практически «убил»  аргументом,  что  территория  парка  составляет  половину их 
страны. Они были потрясены».
       За право пополнить список всемирного наследия боролись 36 объектов из 29 стран мира. И 
то,  что  о  Ленских  столбах  узнал  весь  мир,  –  безусловная  победа  Якутии,  принесенная 
Дмитрием Глушко.
       «Это будет природный парк международного уровня с федеральным финансированием, – 
делится планами вице-президент. – Сейчас перед нами задача – привлечь поток туристов. А 
для  этого  мы  должны  разработать  программу  парка,  поработать  над  налаживанием 
инфраструктуры. Это означает, что появятся новые рабочие места, что парк будет развиваться 
и  его  смогут  посетить  миллионы  людей.  Сегодняшнее  событие  –  открытие  таблички 
всемирного наследия  -  это  только начало  активного продвижения  Якутии и в  Российской 
Федерации, и во всем мире. Наша культура, природа, люди – главная ценность. Пусть об этом 
узнает как можно больше людей. За это я и наша команда будем бороться всегда. Так что 
впереди у нас большое будущее».
      Национальный  природный  парк  «Ленские  столбы» –  особо  охраняемая  природная 
территория в Центральной Якутии, находящаяся в бассейне среднего течения реки Лены. Она 
занимает  площадь  4,85  тыс.  кв.  км.  Это  уникальный  памятник  природы,  с  уникальным 
животным и растительным миром региона. Григорий Константинов, для ЯСИА.

В ЧУРАПЧЕ ПРАЗДНУЮТ ЮБИЛЕЙНЫЙ ЫСЫАХ БОТУРУССКОГО УЛУСА

Якутия. Древнейший Ботурусский улус во вторник отметил свой 375-летний юбилей. 
Представители  Тааттинского,  Амгинского  и  Чурапчинского  улусов,  которые  раньше 
входили в состав Ботурусского улуса, совместными усилиями организовали Ысыах на 
благодатной чурапчинской земле. Ботурусский улус издревле был самым почитаемым и 
представительным, воспитавшим не одного знаменитого человека, прославившего свою 
родину.
        «Гостеприимная земля Ботурусского улуса  всегда  славилась  своими богатырями и 
мастерами. Мы стараемся сохранить наши традиции - как спортивные, так и культурные», - 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
сказал глава Чурапчинского улуса Семен Яковлев.
        На торжественной церемонии открытия Ысыаха представители всех наслегов выступили с 
парадом.
      От имени правительства собравшихся поздравил зампред правительства Александр Власов. 
«Пусть потомки Эллэй Боотура преумножаются и прославляют нашу республику», - сказал он.
       Как полагается, на светлом празднике Ысыах был осуществлен священный обряд алгыс – 
моление  богам  Айыы.  После  чего  гостей  угостили  бодрящим  кумысом  и  пригласили  на 
праздничный осуохай.
     Кроме того,  все желающие могли посетить культурные мероприятия,  проводимые на 
Ысыахе.
     Вечером здесь состоятся конные скачки, приуроченные к юбилею Ботурусского улуса. 
Сусанна Толстякова, ЯСИА.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА ПРОПАГАНДИРУЮТ ЗАНЯТИЯ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРОЙ

Якутия.  Традиционные игры и  состязания народов,  исторически  сложившиеся  в 
этнических группах населения, являются эффективным средством развития массового 
спорта и привлечения населения к систематическим занятиям, физической культурой и 
спортом.
       Развитие именно этого вида спорта обсуждалось на научно-практической конференции 
«Традиционные  игры  и  состязания  народов  как  инновационное  направление  развития 
физической культуры и спорта», прошедшей в рамках Игр Манчаары.
       На открытии мероприятия вице-премьер правительства республики Александр Власов 
поздравил  участников  конференции  с  375-летием  Ботурусского  улуса.  Он  отметил,  что 
национальные виды спорта пропагандируют массовую физическую культуру в Якутии.
       «Проведение этой конференции станет еще одним шагом в развитии национальных видов 
спорта и их объединении, несмотря на многообразие»,- этими словами зампред правительства 
завершил свое выступление.
       В  рамках  мероприятия  прошли  круглые  столы  «Инновационные  подходы  в 
совершенствовании методик тренировки по национальным видам спорта и народным играм» и 
«Повышение  физической  активности  различных  категорий  и  групп  населения  средствами 
традиционных  игр  и  состязаний  народов  России».  В  конце  был  выработан  проект 
рекомендаций.  Так,  Федерации  исконных  забав  и  этноспорта  РФ  было  рекомендовано 
инициировать разработку и принятие госпрограммы развития национальных видов спорта, 
традиционных игр и состязаний народов России.
      Как  отмечают  организаторы,  мероприятие  направлено  на  консолидацию  усилий 
специалистов в области физической культуры, спорта и других заинтересованных сторон в 
популяризации традиционных игр и состязаний народов среди различных групп и категорий 
населения,  содействие  социальному  партнерству,  реализации  инновационных  проектов, 
популяризации авторских идей и технологий. Айталина Индеева, ЯСИА.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯКУТИИ БЛАГОДАРНО ВОЛОНТЕРАМ, ПРИНЯВШИМ 
УЧАСТИЕ В ПОИСКЕ ПРОПАВШИХ В СИНСКЕ ДЕТЕЙ

Якутия.  Утром 2 июля вице-премьер правительства Якутии Анатолий Скрыбыкин 
совершил  плановую  поездку  в  село  Синск  Хангаласского  улуса,  где  продолжаются 
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поиски двух пропавших девочек – Аяны Винокуровой и Алины Ивановой.
     В состоявшемся оперативном совещании приняли участие заместитель начальника Главного 
управления МЧС России по РС(Я) Аркадий Саввинов, начальник Службы спасения Якутии 
Николай  Находкин,  представители  правоохранительных  органов  и  прибывших  из  разных 
районов республики волонтеров.
        В общей сложности за все время поисков совместными усилиями спасательных служб и 
добровольцев тщательно обследована площадь в 158 кв. км. Участие в поисково-спасательных 
работах приняли 224 человека, привлечена 31 единица техники, в том числе пять плавсредств, 
два беспилотных летательных аппарата и вертолет.
       В ходе совещания все его участники высоко оценили работу волонтеров, принявших самое 
активное участие в поисках трехлетних девочек. Если на первоначальном этапе и возникали 
какие-то организационные неувязки, то уже очень скоро волонтеры втянулись в общую работу 
и стали серьезным подспорьем профессиональным спасателям.
      «Хорошие они люди», - так кратко охарактеризовал добровольных помощников спасателей 
Анатолий Скрыбыкин,  заметив,  что  правительство  республики благодарно людям,  по зову 
сердца прибывшим в Синск для поиска пропавших девочек.
      А Николай Находкин в свою очередь заявил, что Служба спасения готова поставить 
сотрудничество  с  волонтерами  на  постоянную  основу,  в  том  числе  провести  первичную 
подготовку  членов  наиболее  отличившихся  волонтерских  групп,  сообщает  управление  по 
работе  со  средствами  массовой  информации  Администрации  президента  и  правительства 
Республики Саха (Якутия). ЯСИА.

ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ: ИГРЫ МАНЧААРЫ ИМЕЮТ ОБЩЕФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ

Якутия.  Заместитель  председателя  Совета  Федерации  Федерального  Собрания 
Российской Федерации Вячеслав Штыров принял участие в церемонии открытия XIX 
Спартакиады по национальным видам спорта «Игры Манчаары», которая состоялась 1 
июля на новом стадионе в селе Чурапча. 
      В своем выступлении Вячеслав Штыров отметил общефедеральный уровень проводимого 
спортивного праздника: «Спартакиада является для других регионов, для всех жителей нашей 
страны  примером  по  сохранению  своих  традиций,  заботы  о  здоровье  подрастающего 
поколения. Примером, достойным подражания».
       «Якутия сегодня является динамично развивающимся регионом, экономические успехи 
которого претворяются в развитии социальной сферы: духовности, культуры, физкультуры и 
спорта. Все это делается для людей», - подчеркнул сенатор.
       Вячеслав  Штыров поздравил чурапчинцев с  юбилеем Ботурусского улуса,  который 
является историческим предшественником современного Чурапчинского улуса, отметив, что 
ботуруссцы упоминаются в олонхо, в преданиях, которые дошли до нас из глубины веков. 
Ботуруссцы, а затем и чурапчинцы внесли большой вклад в становление Якутии, в Победу в 
Великой Отечественной войне, в развитие новейшей истории Республики Саха (Якутия).
      Сенатор  пожелал  спортсменам,  участникам  спартакиады  отличных  результатов  и 
великолепных побед. А главным достижением Игр, по мнению Вячеслава Штырова, будет, 
если молодежь, глядя на сегодняшний праздник жизни и спорта, возьмет пример и придет в 
спортзал. Иван Сергин, для ЯСИА.
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ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ОТКРЫТИИ ДЕТСКОГО ЦЕНТРА В 

ПОСЕЛКЕ ХАНДЫГА

Якутия.  В поселке Хандыга 2 июня состоялось открытие Детского эстетического 
центра. Примечательно, что событие произошло в Международный день НЛО, а новое 
здание  весьма  похоже  формой  на  изображение  неопознанного  летающего  объекта. 
Инициатором такого архитектурного эскиза выступил Вячеслав Штыров, заместитель 
председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ, который принял участие в 
торжественной церемонии.
       Новое здание детского центра занимает площадь в одну тысячу квадратных метров. И 
сегодня  в  нем  разместилась  поселковая  Детская  школа  искусств.  В  своей  речи  сенатор 
поздравил жителей поселка Хандыга с праздничным событием, отметив, что ему особенно 
приятно  участвовать  в  открытии  объекта,  созданного  для  поддержки  и  развития  детского 
творчества.  Кроме того,  сегодня  в  поселке  в  торжественной обстановке  была  установлена 
первая свая будущего здания Центральной районной библиотеки на 80 тысяч томов.  Иван 
Сергин, для ЯСИА.

Политика

ЕГОР ЖИРКОВ ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ ЗАРЕГИСТРИРОВАН КАНДИДАТОМ 
В ДЕПУТАТЫ ИЛ ТУМЭНА

Якутия. Егор  Жирков  в  числе  первых  кандидатов  в  народные  депутаты 
Государственного Собрания (Ил Тумэн) зарегистрирован 2 июля 2013 года. 
      Егор Жирков является опытным политиком, известным общественником, организатором 
производства. Он баллотируется по одномандатному Центральному избирательному округу № 
4 Якутска.
       По этому округу предстоит острая конкурентная борьба кандидатов от нескольких партий 
и самовыдвиженцев. ЯСИА.

В ИЛ ТУМЭН ПО МИРНИНСКОМУ РАЙОНУ БАЛЛОТИРУЮТСЯ 
18 ЧЕЛОВЕК

Якутия. В понедельник, 1 июля, закончился срок подачи заявлений в кандидаты Ил 
Тумэн. Всего по Мирнинскому району баллотируется 18 человек.
      Так,  по  Удачнинскому  одномандатному  избирательному  округу  выявилось  четыре 
претендента: Алексей Балашов (начальник караула пожарной части № 3, член ЛДПР), Лариса 
Каминецкая  (индивидуальный  предприниматель,  от  партии  «Справедливая  Россия»), 
Александр  Бочоев  (директор  ООО  «ГеммоЭкспортПлюс»,  от  партии  «Гражданская 
платформа»),  Александр  Артамонов  (главврач  Удачнинской  городской  больницы,  депутат 
районного Совета второго созыва, от партии «Единая Россия»).
      В  поселке  Айхал  свои кандидатуры выставили:  Игорь  Забегин (директор  Западных 
электрических  сетей,  самовыдвижение),  Николай  Ефремов  (мастер  Мирнинской 
электростанции  Западных  электрических  сетей,  самовыдвижение),  Владимир  Пигалов 
(исполнительный директор ООО «Огнеборец»,  член ЛДПР, депутат городского Совета МО 
«Город  Мирный»  третьего  созыва),  Юрий  Николаев  (заместитель  директора  по  кадрам  и 
социальным вопросам Мирнинского ГОКа, член ВПП «Единая Россия», народный депутат Ил 
Тумэн  четвертого  созыва),  Татьяна  Филиппова  (учитель  средней  школы  № 1  г.  Мирный, 
депутат городского Совета МО «Город Мирный» третьего созыва, от партии «Справедливая 
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Россия»),  Алексей  Тонких (председатель  районного комитета  молодежи МО «Мирнинский 
район», самовыдвижение).
      Больше  всего  кандидатов  зарегистрировано  по  Мирнинскому  одномандатному 
избирательному округу – восемь человек. Это Николай Дрогин (юрисконсульт ФГКУ «3 отряд 
федеральной противопожарной службы по РС(Я)», член «Единой России»), Инга Рейтенбах 
(адвокат  Адвокатской  палаты  РС(Я),  самовыдвижение),  Михаил  Эверстов  (пенсионер,  от 
партии «Гражданская платформа»), Валерий Варава (адвокат Адвокатской палаты РС(Я), от 
партии «Справедливая Россия»), Юлия Мёдова (директор МУП «Коммунальщик» МО «Город 
Мирный», от партии «Единая Россия»), Гульсум Бейсембаева (первый заместитель главы по 
муниципальной  политике,  социальным  вопросам  и  кадрам  МО  «Город  Мирный»,  от 
«Народной партии «За женщин России»), Владимир Максимов (пенсионер, самовыдвиженец), 
Сергей Киров (директор ООО «Мирнинская городская типография», от «Коммунистической 
партии Российской Федерации»). Нюргуяна Анисимова, собкор ЯСИА.

Экономика

В ЯКУТИИ ЦЕНЫ НА НЕФТЯНОЕ ТОПЛИВО СНИЗЯТСЯ

Якутск.  В  Якутии  нефтяное  топливо  может  подешеветь,  однако  многое  будет 
зависеть  от  цены  прямых  поставщиков,  считает  руководитель  Госкомцен-РЭК 
республики Валентина Лемешева.
       По ее словам, снижение стало возможным благодаря переговорам руководства республики 
с правительством РФ по прямой поставке топлива от предприятий Роснефти.
       В основном это касается бензина. Снижение в среднем по «Саханефтегазсбыту» составит 
50 копеек за литр. Кроме этого, компания активно работает по внедрению пластиковых карт, 
расчет по которым даст еще дополнительное снижение порядка на 40 копеек.
     «Если другие регионы с 1 июля или в течение первого полугодия повышали цену на 
нефтепродукты  на  11-15  процентов,  то  у  нас  с  1  июля  идет  снижение»,  -  подчеркнула 
представитель Госкомцен-РЭК.
     Она также сообщила, что с этого времени разница между ценами на нефтепродукты в 
Якутии и регионами Дальнего Востока сократится на 3-4 рубля, отметив, что на стоимость 
топлива сильно влияют транспортные расходы и кредитные ресурсы на его закупки.
     «В  этом году  «Саханефтегазсбыт»  не  планирует  повышение  цен.  Дальше  все  будет 
складываться от цен поставщика», - заключила Лемешева. Аркадий Васильев, ЯСИА.

В ВЕРХНЕКОЛЫМСКОМ РАЙОНЕ ЯКУТИИ НАМЕРЕНЫ ВЫПОЛНИТЬ ПЛАН 
ПО СЕНОЗАГОТОВКЕ

Зырянка.  Настал  июль  –  самая  жаркая  пора  для  тружеников  села,  начинается 
сенокос. За короткое северное лето нужно успеть заготовить сена для скота и лошадей, 
чтобы его хватило на долгую, холодную зиму.
      «План  заготовки  сена  на  2013  г.  по  нашему  району  составляет  1205  тонн»,  – 
проинформировала Александра Дьячкова, и. о. начальника УСХ Верхнеколымского района. 
Травостой в этом году хороший. Пока селяне косят зеленую, свежую траву только для телят. В 
первой декаде июля бригады ЖСПК «Быйан», сел Верхнеколымск и Усун-Кюель выйдут на 
сенокосные угодья.  Селяне надеются,  что  хорошие погодные условия позволят  выполнить 
сенозаготовку слаженно и в срок. ЯСИА.
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Общество

В ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ ПОИСКИ АЯНЫ И АЛИНЫ В РАЙОНЕ СЕЛА 
СИНСК

Якутия.  Поиски потерявшихся больше недели назад в якутском селе Синск двух 
трехлетних  девочек  пока  не  дали  результатов,  сообщает  республиканская  Служба 
спасения.
      Как сообщил по телефону с места поисковых работ начальник Службы спасения Якутии 
Николай Находкин, по состоянию на 10.00 3 июля поиски результатов не принесли.
      Прошлые сутки поисковые работы велись по семи секторам на территории Синска, на 
водоемах и в лесном массиве, примыкающих к населенному пункту. За сутки обследовано 20 
квадратных  километров  территории.  Всего  же  178  квадратных  километров.  Поиски 
результатов не дали. К поисково-спасательным работам привлечено 125 человек и 21 единица 
техники.
      На 3 июля оперативным штабом запланировано продолжение проведения поисковых работ, 
поисков  с  помощью  беспилотного  летающего  аппарата,  обследования  водолазами  водной 
акватории рек Синяя и Лена.
     Дополнительно выставлены посты на устье реки Синей, осуществляется патрулирование 
катерами ЯПСО, ГИМС, выставлен пост катером ГКУ «СС РС(Я)» на акватории Лены. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ СНЕСУТ ОБРУШАЮЩИЙСЯ ДОМ

Якутия.  Обрушающийся дом на улице Автодорожной будет снесен. В понедельник 
два здания в Якутске оказались под угрозой обрушения. В результате оттайки вечной 
мерзлоты  трещины  разошлись  в  жилом  доме  на  улице  Автодорожной,  36/3  и  в 
административном здании на улице Можайского, 25. 
      Как сообщили ЯСИА в мэрии города, 2 июля глава города Айсен Николаев, прервавший 
командировку в Чурапчу, провел координационный совет по ЧС. По его результатам в обоих 
зданиях введен режим муниципальной ЧС локального характера. Принято решение сегодня же 
произвести эвакуацию жильцов дома на улице Автодорожной, 36/3. В доме располагается 20 
квартир, одна из которых - муниципальная.
      Хозяева пяти квартир находятся в отъезде. Все дети, живущие в доме – 9 человек, - сейчас  
находятся в улусах. Здание было построено хозспособом под размещение контор в 1984 году. В 
нарушение  всех  норм  при  строительстве  были  использованы  все  возможные  подручные 
материалы: и шлакоблоки, и панели, часть стен выложена из кирпича. 25 июня в здании были 
выставлены маячки, по которым сейчас можно наблюдать движение и рост трещин. Согласно 
заключению экспертов, восстановлению дом не подлежит.
      В понедельник вечером жильцы уже получили уведомление о том, что им нужно покинуть 
свои  квартиры.  Но,  несмотря  на  угрозу  обрушения  дома,  многие  провели  ночь  в  своих 
квартирах.  К  полуночи  дом  должен  быть  полностью  освобожден  и  отключен  от  всех 
коммуникаций.  Для хранения имущества  жильцам дома будут предоставлены контейнеры. 
Транспортировка  и  хранение  будут  произведены  за  счет  резервного  фонда  окружной 
администрации.
      «При сносе дома на Автодорожной, 36/3 для всех его жителей согласно жилищному 
законодательству  будут  выкуплены  равнозначные  по  оценочной  стоимости  квартиры, 
независимо от того,  муниципальная  квартира или приватизированная,  -  подчеркнул Айсен 
Николаев. - Что касается временного размещения, по закону администрация города обязана 
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предоставить  его  только  жителям  муниципальных  квартир,  а  такая  в  этом доме одна.  Но 
городские власти делают все возможное, чтобы люди не остались на улице».
      Так, инвалид, проживающий в одной из приватизированных квартир, будет временно 
устроен в Капитоновском доме-интернате.
      Двухэтажное здание на Можайского является пристроем к ДК «Гагарина». Пристрой к 
зданию  1962  года  постройки  также  был  возведен  хозспособом  в  1985  году.  В  нем 
располагаются управа Гагаринского округа, паспортный стол, касса Энергосбыта, агентство 
субсидий. Весь второй этаж, площадью 500 кв. м, занимает библиотека «Созвездие». После 
того как часть здания осела, в зоне разрушения площадью 100 кв. м оказался книжный фонд на 
более чем 40 000 экземпляров книг и оборудование общей стоимостью 3 млн 69 тыс. рублей. 
Библиотека  открылась  всего  год  назад  –  в  апреле  2012  года,  тогда  же  во  всем  здании 
завершился  капитальный ремонт.  Проводится  обследование на предмет  того,  подлежит  ли 
здание восстановлению. Управа Гагаринского округа и паспортный стол временно переедут в 
помещения по адресу: ул. Кузьмина, 30/2, где продолжат свою работу.
      «Это  уже  не  первый случай,  когда  в  Якутске  при оттайке  вечной мерзлоты грозят 
обрушением  дома,  построенные  в  80-90  годах  так  называемым  хозспособом.  Службе 
эксплуатации городского хозяйства дано поручение составить реестр и провести обследование 
всех зданий Якутска, построенных хозспособом в 80-90 годах», – пояснил глава Якутска Айсен 
Николаев. ЯСИА.

АННА БАСКАКОВА. ЧЕЛОВЕК, ВЛЮБЛЕННЫЙ В СВОЮ ПРОФЕССИЮ

Якутск.  Искусствовед,  журналист,  фотограф,  блогер,  член  Союза  писателей  и 
Фотосоюза России, лауреат конкурса «Созвездие мужества» Анна Баскакова - прежде 
всего  человек,  влюбленный  в  свою  профессию.  Она  сотрудник  пресс-службы  ФБУ 
«Авиалесоохрана»,  и  ее  основной  специализацией  является  проблема  природных 
пожаров.
       Эта невысокая хрупкая женщина вместе со своими коллегами — борцами с лесными 
пожарами  —  объездила  всю  страну  и  в  прямом  смысле  этого  слова  побывала  в  самых 
«жарких» точках России. И во многом, благодаря ее фоторепортажам, люди узнают, насколько 
сложна и ответственна работа «лесного десанта».
       В середине июня Анна Баскакова впервые прилетела в Якутию и, вместо того чтобы, как 
любой другой гость республики, знакомиться с местными достопримечательностями,  сразу 
поехала «тушить» пожары в Нюрбинский и Кобяйский районы. Впечатлениями о тех двух 
неделях работы она подробно делится в своем блоге annabaskakova.livejournal.com.
      Перед самым отъездом, 1 июля, ей удалось встретиться с местными журналистами и 
организовать  для  них  семинар  по  экологической  журналистике,  основной  целью которого 
стало  предотвращение  ошибок,  часто  допускаемых  коллегами  по  перу  в  части  описания 
природных  катастроф  и  работ,  проводимых  по  борьбе  с  ними,  а  также  знакомство  с 
особенностями терминологии и рассказ о работе ФБУ «Авиалесоохрана».
       «Самое главное,  человек должен ответственно и бережно относиться к природе,  не 
разводить  без  надобности  костры,  не  бросать  куда  попало  окурки,  не  устраивать 
самопроизвольные  палы  травы,  ведь  многие  лесные  пожары  -  результат  человеческой 
халатности», - говорит она. При этом люди должны понимать, насколько важно их участие в 
предотвращении и предупреждении всяких признаков возгорания.
      В пример она привела свежий случай, который произошел с ней здесь в Якутске 29 июня.  
«Во время поездки на городской Ысыах кто-то из пассажиров автобуса заметил пожар. Я 
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глянула в окно, на вершине сопки за городской окраиной словно горел факел высотой метров 
двадцать. Пожар явно только что начался, площадь была крохотная, но он сразу вылез наверх. 
Этот верховой пожар мог за несколько минут спуститься с сопки и перекинуться на жилые 
дома. Но никто о пожаре сообщать не спешил. Люди в автобусе искренне были уверены, что 
этим делом занимается МЧС. Тогда я в нарушение правил позвонила не в 112, а напрямую — 
на Якутскую авиабазу,  решив, что так будет быстрее,  и, как могла,  описала место пожара, 
площадь  и  вид.  Как  потом  оказалось,  мой  звонок  был  первым  и  очень  своевременным. 
Информация сразу была передана в лесничество, они съездили и потушили», - рассказала она.
      «Оказывается, у вас в республике в качестве одного из способов тушения лесных пожаров 
применяется взрывчатка. Я очень рада тому, что мне удалось понаблюдать за проведением 
процесса.  Потому что  сегодня  такой способ  используют  только  у  вас  в  Якутии и Ханты-
Мансийске. Больше нигде. Когда почва очень тяжелая и в ней много корней, рыть руками 
минерализованную  полосу,  способную  остановить  огонь,  слишком  трудно,  тогда  и 
применяется взрывчатка. Основной причиной, по которой ныне это способ не используется, 
являются  трудные  условия  хранения  взрывчатки.  Надо  возрождать  этот  опыт»,  -  считает 
Баскакова  и,  уезжая  из  республики,  она  специально  увозит  с  собой  видеосюжет,  чтобы 
рассказать о нем в других регионах.
      На вопрос, нравится ли ей ее работа, она отвечает положительно и сразу, без раздумий, что 
подтверждают и ее снимки, сделанные зачастую в опасной близости от лесного огня, и та 
увлеченность, с которой она рассказывает о своей профессии и которая затягивает любого 
слушателя.  «В  профессию  я  пришла  три  года  назад,  когда  в  2010  году  записалась  в 
добровольные пожарные. До этого я о ней совсем не знала, но сразу влюбилась и впоследствии 
сама  попросилась  в  ФБУ  «Авиалесоохрана»,  о  чем  ни  минуты  не  жалею»,  -  говорит 
журналистка.  «Люди и даже специалисты очень часто путают нашу службу с МЧС, оно и 
понятно, у них очень ответственная  и напряженная работа,  связанная со спасением жизни 
людей, и вдобавок прекрасная пресс-служба. Но обнаружением и тушением лесных пожаров 
занимается именно наша служба и наши ребята. Люди об этом должны знать», - заключает она.
      Для справки:  Федеральное бюджетное учреждение «Центральная  база авиационной 
охраны лесов «Авиалесоохрана» (Federal State Agency «Central Base for aerial forest protection 
«Avialesookhrana»).  Официальное  сокращённое  наименование:  ФБУ  «Авиалесоохрана» 
(«Avialesookhrana»).  Единственное  в  России  учреждение,  осуществлявшее  до  2007  года 
организацию обнаружения и тушения лесных пожаров на территории Российской Федерации. 
Специалисты Авиалесоохраны создавали систему авиационной охраны лесов от пожаров в 
Республиках Монголия и Куба. Накоплен огромный опыт международного обмена лесными 
пожарными и технологиями авиационного тушения. В связи с вступлением в силу Лесного 
кодекса, с 1 января 2007 года все филиалы — базы авиационной охраны лесов — переданы в 
субъекты Российской Федерации. ФБУ «Авиалесоохрана» — подведомственная организация 
Федерального агентства лесного хозяйства.
      В ее функции входит мониторинг пожарной опасности и последствий пожаров; участие в 
контроле  за  использованием  органами  государственной  власти  субъектов  Российской 
Федерации  переданных  полномочий  в  области  лесных  отношений;  оценка  эффективности 
использования субвенций, выделенных субъектам Российской Федерации на осуществление 
переданных полномочий в части охраны лесов от пожаров; лесопожарный мониторинг лесного 
фонда  на  территории  Московской  области;  подготовка  и  переподготовка  специалистов  в 
области  мониторинга  и  охраны  лесов;  выполнение  работ  по  развитию  авиалесоохранных 
технологий и участие в международном сотрудничестве. Марияанна Егорова, ЯСИА.
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НОВЫЙ ОМБУДСМЕН ЯКУТИИ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СЕМИНАРЕ ООН 

ПО ПРОБЛЕМАМ КОРЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА

Югра. В научно-практическом семинаре, организованном по инициативе Верховного 
комиссара ООН по делам коренных народов по теме «Коренные народы в контексте 
бизнеса и прав человека» принял участие новый Уполномоченный по правам человека в 
Республике Саха (Якутия) Алексей Ефимов.
      Как сообщили ЯСИА в аппарате якутского омбудсмена, в семинаре, состоявшемся в городе 
Ханты-Мансийске,  приняли участие  Уполномоченный по правам человека  в  РФ Владимир 
Лукин, заместитель  руководителя  аппарата  Уполномоченного  по  правам  человека  в 
РФ Георгий  Кунадзе (бывший заместитель  министра  иностранных  дел  РФ),  представители 
Управления Верховного Комиссара ООН по правам человека Ришард Коменда, Рашид Алуаш 
и Самия Слимэин.
     Также в работе семинара-совещания приняли активное участие уполномоченные по правам 
человека  из  десяти  регионов  России,  в  том  числе  пока  единственный  в  стране 
Уполномоченный по правам коренных малочисленных народов в Красноярском крае Семен 
Пальчин.
      С основным докладом выступила прибывшая из Женевы (Швейцария) представитель 
отдела коренных народов и меньшинств Управления Верховного Комиссара ООН по правам 
человека  Самия Слимэин.  В своем выступлении  она  сделала  упор  на  Декларации  ООН о 
правах коренных народов, принятой Генеральной Ассамблеей ООН 13 сентября 2007 года. По 
ее  информации,  125  государств  мира  поддержали  и  ратифицировали  данную декларацию. 
Российская Федерация до настоящего времени её не ратифицировала.
     В  частности,  как  прозвучало  на  семинаре-совещании,  статьей  27 данной декларации 
предусмотрено право коренных народов в отношении занимаемых ими земель, территорий и 
ресурсов (полезных ископаемых).
       При разработке богатств недр данных земель государство должно получить осознанное и 
добровольное согласие коренных народов на эти земли и территории. Коренные народы при 
этом сами  определяют,  какие  их  представительные  органы могут  легитимно представлять 
интересы данного этноса в этих переговорных процессах.
       В  соответствии  со  статьей  10  данной  декларации,  коренные  народы не  подлежат 
принудительному  перемещению  со  своих  территорий  в  связи  со  строительством  на  них 
различных промышленных и горнодобыващих проектов. В случае же дачи согласия коренных 
народов на разработку недр этих земель они, соответственно, имеют право на реституцию, а 
также на справедливую и честную компенсацию.
      На практике были неоднократные случаи закрытия различных промышленных проектов — 
в связи с отказом коренных народов, заселяющих эти территории, дать согласие на разработку 
их недр. Как отметила госпожа Слимэин, в частности, подобные факты имели место в странах 
Латинской Америки.
     Также на  семинаре  выступили 1  заместитель  губернатора ХМАО Геннадий Бухтин и 
представители  двух  крупнейших  нефтегазодобывающих  компаний,  ведущих  разработку  и 
эксплуатацию недр данного региона - «Лукойл-Западная Сибирь» и «Сургнутнефтегаз». Они 
рассказали, как много делается органами власти и нефтегазодобывающими компаниями для 
коренного населения округа.
       В частности, Геннадий Бухтин рассказал участникам семинара о том, что региональное 
законодательство ХМАО по данному вопросу пошло дальше федерального законодательства, 
разработав  механизм  учёта  мнения  местного  населения  при  разработке  богатств  недр  на 
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территориях традиционного природопользования (ТТП) коренных народов – хантов и манси.
     На семинаре также выступили региональные омбудсмены Семен Пальчин (Краноярский 
край), Татьяна Мерзлякова (Свердловская область) и Алексей Ефимов (Якутия).
      В  своем  выступлении  якутский  омбудсмен,  в  частности,  высказал  свое  мнение  о 
желательности ратификации руководством Российской Федерации Декларации ООН о правах 
коренных народов. При этом он отметил, что в декларации идёт речь именно о правах всех 
коренных народов, а не только коренных малочисленных народов. И эта разница в толковании 
данных терминов имеет принципиальное значение.
      Он отметил, что подписание декларации будет иметь геополитическое и стратегическое 
значение — в свете политики руководства нашего государства о необходимости увеличения 
народонаселения Дальнего Востока и Сибири.
      Рассказал Алексей Ефимов также о том, как в 2010 году в Якутии — впервые в России — 
принят  закон  об  этнологической  экспертизе  и  о  необходимости  принятия  подобного 
федерального закона.
      Данный закон предусматривает механизм и размер компенсации коренным малочисленным 
народам  убытков,  причиненных  в  результате  хозяйственной  и  иной  промышленной 
деятельности.
     Так,  в прошлом году проведена этнологическая экспертиза по оценке воздействия на 
окружающую среду строительства и эксплуатации Канкунской ГЭС на реке Тимптон. В итоге 
родовым общинам Алданского и Нерюнгринского районов, на чьих землях планируется данная 
стройка, предусмотрены компенсационные выплаты в возмещение причиненных им убытков в 
течение 49 лет.
      Остановился он также и на проблемах сохранения языков народов Российской Федерации 
(данное право предусматривается статьей 13 Декларации).
      В частности, омбудсмен Якутии привел заинтересовавший всех присутствующих факт о 
том, что национальный язык в судопроизводстве сохранился практически только в четырех 
субъектах федерации — Татарстане, Башкортостане, Чечне, а также в Якутии (единственной в 
Сибири и на Дальнем Востоке).
      После  семинара  Уполномоченный  по  правам  человека  в  России  Владимир  Лукин 
поблагодарил  Алексея  Ефимова  за  интересное  и  содержательное  выступление.  А 
представитель Управления Верховного Комиссара ООН по правам человека Ришард Коменда 
высказал пожелание провести следующий семинар по проблемам коренных народов Севера 
непосредственно в Якутии. ЯСИА.

УСПЕХ ЯКУТСКОЙ СКРИПИЧНОЙ ШКОЛЫ НА «СКРИПКЕ СЕВЕРА»

Якутск.  Большой  победой  якутской  скрипичной  школы  завершился  V 
Международный юношеский конкурс «Скрипка Севера», проходивший в Якутске уже в 
пятый раз. На конкурсе приняли участие свыше 30 молодых скрипачей из 10 стран мира. 

       Из девяти участников, учащихся и студентов Высшей школы музыки Республики Саха 
(Якутия) восемь стали лауреатами, а одна из девочек стала дипломантом: Агафья Кузьмина — 
Гран-при; Шахурдина Дарья - I премия по младшей группе; Скурту Екатерина — I премия по 
старшей группе; Азергинова Лилиана — II премия по младшей группе; Алексин Игнат — II 
премия по средней группе; Иванова Айна — III премия по средней группе; Синякова Инна - III 
премия по средней группе; Старкова Гелена - III премия по младшей группе; Родионова Настя 
— диплом по младшей группе.
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      В этот успех большой вклад внесли их педагоги - заслуженная артистки республика, 
профессор Лариса Габышева и заслуженный деятель искусств России и Якутии, профессор 
Станислав Афанасенко.
     В Государственном академическом русском драматическом театре 27 июня состоялся гала-
концерт,  где  от  имени  первого  президента  республики  Михаила  Николаева  заместитель 
председателя  правительства  республики  Саха  (Якутия)  Феодосия  Габышева  наградила 
медалью Агафью Кузьмину. Айал Яковлев, ЯСИА.

МОЛОДЫЕ ЛЮДИ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ РЕКИ ЛЕНЫ АКЦИЕЙ «ЛИЧНЫЙ 
ПРИМЕР»

Якутия.  В День реки Лены, 2 июля,  на территории Якутска вдоль реки прошла 
акция “Личный пример”, сообщает мэрия города.
       «Сегодня в экологической акции «Личный пример» приняли участие около 40 студентов 
СВФУ и Якутского колледжа связи. Сегодня День реки Лены, поэтому мы решили провести 
акцию в районе набережной, вдоль реки. Всего было собрано более 150 мешков мусора», - 
говорит заместитель руководителя Центрального округа Давид Григорьев.
       «Все мы работаем добросовестно, так как каждый из нас живет и учится в Якутске. Мы 
любим свой город и хотим, чтобы он был красивым и чистым. Присоединяйтесь в наши ряды, 
участвуйте в акции «Личный пример», и, может, в скором времени наш город будет одним из 
самых красивых!» - говорит командир студенческого отряда «Спутник» Валерий Долбараев.
       День реки Лены отмечается  в  целях привлечения особого внимания к сохранению 
уникальных природных объектов реки Лены, формированию и продвижению национального 
бренда на основе образа реки Лены, развитию экологического туризма.
       Река Лена — одна из крупнейших на территории России, впадает в море Лаптевых. Десятая 
в мире по длине река и восьмая в мире по полноводности, основная ее часть протекает по 
территории Якутии, а также по Иркутской области, некоторые из её притоков относятся к 
Забайкальскому, Красноярскому, Хабаровскому краям и к Республике Бурятия. Протяжённость 
реки — 4400 км, площадь бассейна — 2490 тыс. км².
      Считается, что название реки происходит из эвенкийского языка тунгусо-маньчжурской 
группы «Елю-Енэ», что значит «большая река». Первооткрыватель реки землепроходец Пянда 
в 1619—1623 гг. зафиксировал её название в форме Елюенэ, которое в русском употреблении 
закрепилось как Лена.
      Лена до нынешнего дня остаётся главной транспортной артерией Якутии, связывающей её 
районы с федеральной транспортной инфраструктурой. По Лене производится основная часть 
северного завоза.
      На сегодняшний день река Лена становится привлекательной и для туризма. На ее берегу 
расположен природный парк «Ленские столбы». Кроме того, предлагаются круизы от Якутска 
до Тикси, сплавы, прогулки по реке. ЯСИА.

Спорт

МИХАИЛ ГУЛЯЕВ: ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ ИГР МАНЧААРЫ ПРОШЛА НА 
ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Якутия. Великолепная  театральная  постановка  открытия  XIX  Cпартакиады  по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары» не оставила равнодушным никого из 
зрителей. Красивые костюмы, прыжки парашютистов ДОСААФ над стадионом «Боотур 
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Уус»,  каждый  продуманный  до  мелочей  момент  представления  и  яркий  фейерверк 
вызвали полный восторг  у  гостей  и  участников  торжественного  мероприятия.  Свои 
впечатления об открытии спортивных Игр Манчаары рассказал корреспонденту ЯСИА 
министр спорта Якутии Михаил Гуляев. 
      «Церемония  открытия  прошла  очень  красиво,  все  спортсмены,  представители 
муниципальных  образований  и  зрители  очень  довольны.  Режиссером  открытия  является 
мастерица  и,  как  показало  вчерашнее  мероприятие,  отличный  режиссер  стадионного 
представления Амгалена Барашкова», - сказал министр спорта республики Михаил Гуляев.
      По  словам  министра,  стадионное  представление  имеет  уже  отдельный  статус  и 
направление, основоположником которого в Якутии является министр культуры и духовного 
развития, известный режиссер Андрей Борисов: «Такое представление впервые в Якутии, еще в 
1996  году  на  первых  Международных  спортивных  играх  «Дети  Азии»,  поставил  наш 
знаменитый  режиссер  Андрей  Саввич  Борисов.  Он  действительно  внес  определенное 
направление, такое как стадионное представление».
      «На  открытии  мне   действительно  понравились  костюмы  и  общая  философия 
представления, всем доступный, понятный сценарий, который был очень красиво исполнен. 
Все прошло на высоком уровне», - поделился Михаил Гуляев. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

МИХАИЛ ГУЛЯЕВ: СТАДИОН «БООТУР УУС» ПОЛУЧИЛСЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ПРЕКРАСНЫМ И УНИКАЛЬНЫМ

Чурапча.  Как уже сообщало ЯСИА, 1 июля в якутском селе Чурапча состоялось 
торжественное  открытие  стадиона  «Боотур  Уус»  с  участием  президента  республики 
Егора Борисова и почетными гостями XIX Спартакиады по национальным видам спорта 
«Игры  Манчаары».  О  новом  легкоатлетическом  стадионе  рассказал  корреспонденту 
ЯСИА министр спорта Якутии Михаил Гуляев.
       «Стадион «Боотур Уус» получился действительно прекрасным и уникальным. Стадион 
отличается от предыдущих тем, что вмещает в себя 5000 зрительских мест,  синтетическое 
футбольное поле и четыре игровые площадки, две из которых предназначены для пляжного 
волейбола и пляжной борьбы. Также под трибунами здания находится тир для стрельбы на 
расстояния 50 и 25 метров», - сообщил министр.
      Михаил Гуляев отметил, что беговая дорожка стадиона отвечает всем мировым стандартам, 
так как фирма-изготовитель MONDO, по словам министра спорта, является ведущей в мире: 
«Все  легкоатлетические  соревнования  последних  Олимпийских  игр  в  Лондоне,  различных 
чемпионатов мира проводились на этих дорожках. Соревнования Универсиады в Казани также 
будут проведены на таких дорожках».
     «Еще одним отличием стадиона от других является  тренажерный комплекс  Дмитрия 
Петровича  Коркина,  который  был  установлен  по  инициативе  директора  музея  им.  Д.  П. 
Коркина Егора Пудова»,- добавил он.
      Напомним,  что,  помимо  стадиона,  к  спартакиаде  также  подготовлены 
многофункциональный спортивный комплекс имени А. И. Федотова и спортивная школа им. 
Д. П. Коркина.
     Михаил Гуляев  выразил благодарность  подрядчику -  генеральному директору СУ-98 
Дмитрию Поисееву  и  всем  работникам.  «Действительно,  мы очень  рады,  что  ввод  новых 
объектов подготовлен по срокам, качество объектов с каждым годом улучшается: это восьмой 
стадион в  Якутии  с  современным покрытием,  который соответствует  всем  стандартам»,  - 
подчеркнул министр спорта республики. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.
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МИХАИЛ ГУЛЯЕВ ОБ ОСОБЕННОСТЯХ XIX СПАРТАКИАДЫ "ИГРЫ 

МАНЧААРЫ"

Чурапча.  Проведение  Спартакиады  по  национальным  видам  спорта  «Игры 
Манчаары»  стало  доброй  традицией  в  республике.  Спортивное  мероприятие 
республиканского масштаба проходит уже в 19 раз. В этом году хозяйкой спартакиады 
является  земля  боотуров  –  Чурапча.  О самом  главном спортивном событии июля с 
корреспондентом ЯСИА поделился министр спорта Якутии Михаил Гуляев.
       Напомним, что 19-е Игры Манчаары - это 1787 спортсменов, более 4300 аккредитованных 
судей, тренеров, представителей муниципальных образований, гостей и ветеранов спорта.
     «Отличием  от  предыдущих  Игр  Манчаары  является  то,  что  впервые  в  спартакиаде 
участвуют дети, которые входят в состав команды. Это, с одной стороны, повышает интерес и 
развитие  детского  спорта  в  муниципальных  образованиях,  с  другой  -  улучшается  работа 
руководителей спорта и, конечно, глав», - сказал министр спорта республики Михаил Гуляев.
      Следующим отличием, по словам министра, является то, что команды разделяются на 
четыре группы. В первую группу входят спортсмены Якутска, спортсмены из промышленных 
улусов и представители Северо-Восточного федерального университета им. М. К. Аммосова. В 
этой группе звание чемпиона будут оспаривать семь команд. Вторую группу представляют 
спортсмены из центральной и вилюйской групп районов, их в общей сложности 15 команд. 
Третья  группа  –  это  крупные  северные  улусы,  в  которую  входят  девять  команд. 
Малочисленные улусы, включающие в себя восемь команд, представляют четвертую группу.
       «Такое отличие дает, с одной стороны, увеличение массовости и повышение командного 
интереса с  другой. Все справедливо, так как идет равная борьба среди равных команд»,  - 
пояснил Михаил Гуляев.
      Напомним,  что  19-я  Спартакиада  «Игры  Манчаары»  посвящена  юбилею  375-летия 
Ботурусского улуса,  именно этот  факт министр спорта находит очень символичным:  «Как 
показывает  история,  Ботурусский  улус  охватывал  территории  трех  улусов  Якутии  - 
Чурапчинский,  Таттинский  и  Амгинский  улусы.  Этот  исторический  факт  объединяет  эти 
заречные улусы и несет определенную философию и политику в соревнования. Ведь именно 
спорт имеет огромную объединяющую силу и основу дружбы».
      Также он добавил: «Через спорт жизнь становится краше. Это действительно большой 
праздник - праздник спорта». Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

В ИГРАХ МАНЧААРЫ ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ ВСЕ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ ЯКУТИИ

Чурапча.  Стартовавшая 1 июля XIX Спартакиада по национальным видам спорта 
«Игры  Манчаары»  будет  проходить  четыре  дня  на  28  площадках  села.  Всего  в 
мероприятиях  принимают  участие  4  303  участника  и  организатора,  из  них  1697 
спортсменов, 243 тренера и 44 представителя.
      Как принимающая сторона наибольшее количество спортсменов представил Чурапчинский 
район (153), разделив участников на две команды.
      Второй по количеству участников стала команда Мегино-Кангаласского улуса (81) и 
третьей – Сунтарского района (72).
      Всего два спортсмена представляют городской округ «Жатай». Тем не менее в случае 
победы участников количество сыграет на руку и сделает их команду самой результативной. 
Второй по малочисленности стала команда центральных вузов (15) и третьей – Усть-Майского 
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улуса (21).
      В соревнованиях принимают участие все 36 муниципальных образований, включая два 
городских округа. Погода в селе Чурапча жаркая +28 градусов Цельсия, что позволит провести 
игры без отмены и заминок. Айталина Индеева, ЯСИА.

МАРИЯ СОКОВА ВНОВЬ ПОДТВЕРДИЛА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕЙ ЯКУТСКОЙ 
ПРЫГУНЬИ

Чурапча.  В  первый  день  Спартакиады  по  национальным  видам  спорта  «Игры 
Манчаары» мастер спорта международного класса, мама троих детей и бабушка Мария 
Сокова из команды Якутска взяла золото в якутских прыжках кылыы среди женщин.
       Именно ее результат является республиканским рекордом. Так, в 2010 году она прыгнула 
на 26 м 68 см. В этот раз победу спортсменке принесли 24 м 67 см, и с каждой попыткой она 
улучшала свои результаты.
     «Я недовольна своим результатом. Хотела установить новый рекорд и прыгнуть на 27 
метров, но отбила пятку и не смогла. Поэтому пришлось сдерживать себя и сделать маленький 
разбег», - сказала после победы Мария Сокова. Она похвалила новый стадион «Боотур Уус», на 
котором проходят соревнования, отметив мягкую дорожку - как раз для якутских прыжков.
      Серебряную медаль и второе почетное место себе обеспечила лидер предварительных 
прыжков, мастер спорта Елена Егорова из Нюрбинского улуса,  прыгнув на 23 м 82 см. В 
отборочном туре у нее был лучший результат – 24 м 20 см. Как удалось узнать ЯСИА, всего 
пару  недель  назад  Елена  прыгала  чуть  больше 21 метра,  и  за  этот  короткий промежуток 
времени ей удалось улучшить свой результат на целых три метра.
       Третье  место заняла  Александра Филиппова из первой Чурапчинской команды.  Ее 
результат составил 23 метра 49 см. Отметим, что Александра – дочь победительницы Марии 
Соковой и тренера Елены Егоровой Василия Сокова.
      Вот так, на всех трех призовых местах оказались жена, воспитанница и дочь мастера спорта 
международного класса по тройным прыжкам Василия Сокова.
      Далее финалистки расположились в следующем порядке. На четвертом месте – Саргылана 
Михайлова (Кобяйский улус), прыгнувшая на 22 м 62 см, на пятом – мастер спорта Альбина 
Моякунова  из  Сунтарского  улуса  с  результатом 22  м 47  см.  Шестое  место  заняла  Юлия 
Тимофеева из команды СВФУ с прыжком на 22 м 17 см. Мастер спорта Сунгу Алексеева из 
Вилюйского улуса стала седьмой (21 м 42 см), и Антонина Петрова (Чурапчинский улус) – 
восьмой (21 м 25 см). Айталина Индеева, ЯСИА.

ГЕОРГИЙ ШЕРГИН УСТАНОВИЛ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ РЕКОРД 
В ПРЫЖКАХ КЫЛЫЫ

Чурапча.  Якутские  прыжки  являются  сложными  циклическими  упражнениями, 
наилучших  результатов  добиваются  прыгуны,  которые  имеют  высокие  скоростные 
качества в беге на короткие дистанции, обладающие хорошей прыгучестью и владеющие 
рациональной техникой.
      Так, в ходе соревнований в рамках XIX Спартакиады по национальным видам спорта 
«Игры  Манчаары» среди  юношей  золото  завоевал  уроженец  Мегино-Кангаласского 
улуса Георгий Шергин, поставив республиканский рекорд. По правилам прыжков кылыы он 
совершил 11 безостановочных скачков с разбега на одной ноге и приземлился на обе ноги. Его 
впечатляющий результат составил 44 м 88 см.
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       Серебряную медаль получил Михаил Руфов из верхневилюйской команды, прыгнув на 44 
метра 6 см. Третье место занял анабарский спортсмен Алексей Туприн с результатом в 42 м 61 
см.
      Среди мужчин первое место досталось Егору Филиппову из Хангаласского района (46 м 44 
см),  второе  – Виталию  Васильеву из  Нюрбинского  улуса  (45  м  61  см).  Бронзу  получил 
участник из Усть-Алданского улуса Иван Пестряков, прыгнув на 44 м 98 см.
       В  возрастной  категории  «мужчины-ветераны»  победу  одержал  мастер  спорта 
международного класса Василий Соков из Якутска, его результат составил 26 м 96 см. Второе 
место занял Егор Захаров из Горного улуса  (24 м 59 см),  и  третье – Алексей  Алексеев из 
Хангаласского района (24 м 50 см).
     Как  сообщил главный судья  этих  соревнований Николай  Охлопков,  в  соревнованиях 
приняли участие 145 спортсменов: 35 женщин, 37 юношей, 37 мужчин и 36 мужчин-ветеранов. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

ИГРЫ МАНЧААРЫ: НАЧАЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ПУЛЕВОЙ СТРЕЛЬБЕ

Чурапча.  Самые меткие стрелки собрались 2 июля в новом многофункциональном 
спортивном  комплексе  им.  А.  И.  Федотова  с.  Чурапча,  где  они  посоревнуются  в 
командном первенстве по пулевой стрельбе «Белка ПС».
       Как поделилась с корреспондентом ЯСИА заместитель главного судьи соревнований по 
стрельбе Вера Кесарева, в соревнованиях принимают участие 110 участников из 37 команд: 
«Соревнования проходят среди пяти групп – это девушки,  юноши, женщины, мужчины и 
ветераны. Каждый участник стреляет из трех положений: стоя, с колена и лежа на расстоянии 
10 метров. Время ограничено, дается по две минуты с положения лежа и колена и по 2,5 
минуты – стоя. На каждое упражнение дается по 10 пуль».
         По словам Веры Кесаревой, пока главными фаворитами являются спортсмены из 
центральных  улусов,  а  достойную  конкуренцию  им  могут  составить  спортсмены, 
представляющие Якутск.
          Соревнования открыли юноши и девушки заречной и вилюйской групп улусов.
      На подходе - спортсмены, представляющие северные улусы. Как сказал тренер команды 
Среднеколымского улуса Петр Иванов, цель команды - войти в число призеров среди своей 
группы. «Готовность хорошая, мы закупили две новые винтовки из Москвы. Пока рано что-
либо говорить, ведь все зависит от психологической устойчивости и уверенности. Главное - 
перебороть волнение, потому что в нашей команде почти все спортсмены – новички, а так 
соревнования покажут, кто на что способен», - сказал он.
       По  словам  тренера,  главными  конкурентами  Среднеколымского  улуса  являются 
Верхоянский, Оймяконский улусы и родина знаменитого снайпера СССР Федора Охлопкова - 
Томпонский улус.
      Единственный ветеран и старичок в команде по пулевой стрельбе Среднеколымского улуса 
учитель физкультуры Петр Шкулев рассказал, что так же, как и новички, очень волнуется: «В 
Играх Манчаары участвую не в первый раз, а все равно волнуюсь. Каждый раз для меня как 
первый».  «Я  очень  горд,  что  защищаю  честь  своего  улуса.  В  нашей  команде  есть  мои 
воспитанник, и если победим, то эту победу я посвящу им. На данный момент у нас у всех 
одинаковые возможности занять призовые места, но, как говорил великий Пьер де Кубертен: 
«Главное не победа, а участие», - добавил он.
     Отметим, что на данный момент борьба среди стрелков Якутии продолжается. Итоги будут 
объявлены вечером. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.
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ИГРЫ МАНЧААРЫ: ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ В СТРЕЛЬБЕ ИЗ 

ПНЕВМАТИЧЕСКОЙ ВИНТОВКИ

Чурапча. Подошел к концу первый день XIX Спартакиады по национальным видам 
спорта  «Игры  Манчаары»,  которая проходит  в  этом  году  на  прославленной  земле 
боотуров – Чурапче. Об итогах по стрельбе из пневматической винтовки «Белка-ПС» 
рассказал корреспонденту ЯСИА старший судья по пулевой стрельбе Иван Гурьев.
       Как сообщил Иван Гурьев, в соревнованиях по пулевой стрельбе приняли участие 189 
человек из 38 команд.
        По итогам командного первенства места расположились следующим образом.
     В I группе,  в  которую  входят  Якутск,  Северо-Восточный  федеральный  университет, 
центральные и  промышленные улусы, на  первом  месте  расположилась  команда  столицы 
республики, второе место - у лучших стрелков университета, на третьем месте - представители 
Горного улуса.
     Во II группе,  в которую входят заречные улусы и вилюйская  группа улусов,  самыми 
меткими оказались спортсмены Мегино-Кангаласского улуса, стрелки из Сунтарского улуса 
оказались вторыми, а на третьем месте оказалсь команда Чурапча-1.
      В III группе, в которую входят крупные северные улусы, честь лучшего снайпера СССР 
Федора Охлопкова защитили его земляки: команда Томпонского улуса стала лучшей. Вслед за 
томпонцами устроилась  команда Кобяйского  улуса,  тройку лидеров  замыкает  Верхоянский 
улус.
       В IV группе малочисленных улусов победителями стали спортсмены Момского улуса, 
почетное 2 место - у Жиганского и 3 место - у Аллаиховского улуса.
       По общему итогу среди всех 4 групп на 1 месте - Мегино-Кангаласский улус, 2 место делят 
Сунтарский и Усть-Майский улусы, на третьем месте - Чурапча-1.
       Как  отметил  старший  судья  по  пулевой  стрельбе Иван  Гурьев, в  соревнованиях 
участвовал 21 мастер спорта России, но не все из них смогли выполнить норматив. «Впервые 
стреляли люди, которые раньше не занимались данным видом спорта, но благодаря тренировке 
они в итоге опередили многих мастеров спорта России», - подчеркнул он.
      В свою очередь, добавим, что соревнования по стрельбе из пневматической винтовки 
«Белка-ПС»  проводятся  согласно  действующим  правилам  Федерации  пулевой  стрельбы 
Якутии. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

УЧАСТНИКИ ИГР МАНЧААРЫ ПОМЕРИЛИСЬ СИЛАМИ НА ЗЕМЛЕ БООТУРОВ

Якутия. Только что стали известны итоги первого дня соревнований среди женщин 
и  юношей  по  гиревому  спорту  в  весе  до  63  кг,  до  68  кг  и  свыше.  Соревнования 
продолжаются  –  на  данный  момент  идет  первенство  среди  мужчин  в  пяти  весовых 
категориях. 
       Как сообщил корреспонденту ЯСИА старший судья 19-й Спартакиады «Игры Манчаары» 
по гиревому спорту Василий Дьячковский, лидерами среди юношей в двух весовых категориях 
до 65 и свыше 65 кг являются спортсмены Усть-Алданского улуса.
     Среди женщин до 63 кг  самой сильной оказалась  представительница Якутска  Лидия 
Елисеева. В весовой категории до 68 кг первое место у Наталии Ким из Намского улуса. Анна 
Григорьева,  представляющая  Вилюйский  улус,  продемонстрировала  свою  силу  в  весовой 
категории свыше 68 кг.
      Что касается рекордов, то, как сказал Василий Дьячковский, результаты юношей и женщин 
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являются довольно высокими, но рекордов еще нет.
      Напоминаем, что в данный момент соревнования продолжаются, совсем скоро выяснится, 
кто же займет призовые места среди мужчин. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ ПО ГИРЕВОМУ СПОРТУ НА ИГРАХ 
МАНЧААРЫ

Якутия.  Стали  известны  результаты  соревнований  по  гиревому  спорту  XIX 
Спартакиады «Игры Манчаары» в Чурапче. Отметим, что в первый день Игр юноши 
мерились силой в двух весовых категориях, женщины - в трех и мужчины - в четырех 
весовых категориях. 
      Среди юношей в весовой категории до 65 кг призовые места расположились следующим 
образом:  1 место занял Руслан Лугинов из Усть-Алдана,  2  место -  у  Петра Андросова из 
Мегино-Кангаласского  улуса,  3  место  -  у  Никандра  Тимофеева,  представляющего 
Верхневилюйский улус
      В  категории свыше 65  кг  самым сильным оказался  Сандал  Оконешников из  Усть-
Алданского улуса,  вторым в этой схватке оказался Давид Сафонов из Олекминска,  тройку 
лидеров замыкает Юрий Николаев из Вилюйска.
      Как  уже  сообщало  ЯСИА,  победителями  среди женщин оказались  Наталья  Ким из 
Намского улуса (до 68 кг), Анна Григорьева, представляющая Вилюйский улус (свыше 68 кг), 
и Лидия Елисеева из Якутска (до 63 кг).
        Чуть-чуть не хватило до победы Розалии Сидоровой из Намского улуса в категории до 63 
кг, Анне Туприной - из Мегино-Кангаласского улуса в категории до 68 кг, и в категории свыше 
68 кг - Марианне Ильиной из Верхневилюйского улуса.
       На третьих местах расположились Анастасия Болтакова из Мирного (до 63 кг), Елена 
Гуляева из Якутска (до 68 кг), а также Наталья Иванова из первой группы Чурапчинского улуса 
в категории свыше 68 кг.
       Среди  мужчин  в  категории  до  63  кг  чемпионом  стал  Иннокентий  Окоемов  из 
Чурапчинского улуса, вторым стал Дмитрий Михалев из Верхневилюйска и Николай Ощепков 
из Сунтарского улуса.
        В категории свыше 68 кг самым сильным оказался Василий Винокуров из Чурапчи, за ним 
следует  Георгий Товаров из  Таттинского улуса,  на  почетном третьем месте  расположился 
Александр Березкин из Усть-Алданского улуса.
      Представитель  Мегино-Кангаласского  улуса  Артем Романов стал  лидером в  тройке 
призеров в весовой категории свыше 73 кг. На втором месте расположился Эдуард Павлов из 
Вилюйска, на третьем - Эдуард Слепцов из Чурапчи.
      Силач из Верхневилюйска Степан Егоров занял 1 место в весовой категории до 78 кг, 
Владимир Сургутский из Мегино-Кангаласского стал вторым. Последним в тройке лидеров 
стал Платон Семенов, представляющий Оленекский улус. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ЧЕМПИОНЫ ИГР МАНЧААРЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Чурапча. Легкая атлетика не зря носит титул королевы спорта, являясь одним из 
популярных видов спорта по всему миру. Так, она вошла в программу Игр Манчаары. В 
первый  день  соревнований  определились  лучшие  бегуны  на  короткие  и  длинные 
дистанции.
       Всего в состязаниях приняли участие 223 спортсмена, из них 149 на короткие дистанции и 
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74 – на дистанции в 5000 м и 10 000 м.
       Среди девушек в забеге на 100 м победу одержала Диана Адасько из Якутска, пробежав 
дистанцию за 12,88 с. Серебро получила Кристина Пушкарь из Нерюнгринского района (13,02 
с) и бронзу – Ирина Кальченко из Ленского района (13,45 с).
      Лучшим бегуном среди юношей стал Сергей Чунарев из Якутска с результатом 10,93 
с. Михаил Руфов из Верхневилюйского улуса занял почетное второе место, потратив 11,42 с на 
100 м, третье место досталось Алексею Федорову из Мегино-Кангаласского улуса за 11,74 с.
       Среди женщин победу вырвала Арина Югова из Якутска (12,95 с), серебряную медаль 
завоевала Ольга Шкаленова (Ленский район) с результатом 13,07 с и бронзу получила Нелли 
Никифорова (Мегино-Кангаласский улус) за 13,44 с.
      Амгинский  бегун Михаил  Жарин стал  лучшим  среди  мужчин  (10,86  с), Вячеслав 
Егоров (Кобяйский  улус)  пробежал  стометровку  за  10,90,  третье  место  получил Евгений 
Рассохин (Нерюнгринский район) с результатом 11,02 с.
      Серьезное испытание прошли женщины на дистанции в 5000 м. Золото вырвала Сардана 
Трофимова из  Верхневилюйского  улуса  со  временем  17  мин.  8,58  с.  Надежда  Сергеева из 
Якутска  стала  второй  за  17  мин.  38,05  с,  и  третьей  -  Нюргуяна  Бурцева из  команды 
центральных вузов, показав 17 мин. 44,37 с.
     Последними бежали мужчины на 10 000 м. Кузьма Татаринов (Усть-Алданский улус) стал 
первым и уложился в 32 мин. 36,21 с, Вячеслав Громов (Хангаласский район) – в 32 мин. 44,45 
с,  и Альберт  Варламов  (Таттинский  улус)  стал  бронзовым  призером  за  33  мин.  16,54  с. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

В ЧУРАПЧЕ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ ПРИВЛЕКЛО 
НАЦИОНАЛЬНОЕ МНОГОБОРЬЕ

Чурапча. В  первый  день  соревнований  украшением  XIX  Спартакиады  по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары» стали соревнования по национальному 
многоборью «Ус тегул ус», «Ыраа5ы ыстаныы» и «Тутум эргиир».  
       Соревнования «Ус тегул ус» проводятся по действующим правилам якутских прыжков: по 
три прыжка кылыы, ыстанга и куобах. По правилам каждому участнику даются три попытки и 
в итоге засчитывается наилучший результат.
     Как  сообщил  корреспонденту  ЯСИА  старший  судья  по  национальному 
многоборью Дмитрий  Шарин,  лучшими  среди  юношей  стали Данил  Николаев, 
представляющий  команду  «Чурапча-1», Андрей  Тюнгюрядов из  Намцев  и Михаил 
Николаев из команды «Чурапча-2».
       Тройка лидеров среди мужчин в соревновании «Ус тегул ус»  выглядит следующим 
образом:  на  первом  месте Петр  Старостин из  команды  «Чурапча-1»,  на  втором  месте  - 
представитель Хангаласского улуса Александр Мушников, Николай Иванов, представляющий 
Кобяйский улус, - на третьем месте.
         Представители прекрасного пола поборолись в одном из женских видов национального 
многоборья «Ыраа5ы ыстаныы», которое состоит из семи прыжков ыстанга - попеременные 
прыжки с ноги на ногу с приземлением на обе ноги.
      Лучшей среди девушек в данном виде спорта стала Анастасия Таюрская из Нюрбинского 
улуса,  в  спину  ей  дышит Сайаана  Уваровская из  Кобяйского  улуса,  Екатерина  Рискина из 
Нерюнгри стала третьей.
     Среди  женщин  лидером  оказалась Нарыйа  Матвеева из  «Чурапчи-1»,  спортсменка, 
представляющая  столицу  республики,  Мария  Сокова стала  второй, Людмила  Лукашевич из 
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Томпонского улуса заняла третье место.
      Физическое упражнение «Тутум эргиир», что в переводе на русский означает «Вертушка», 
представляет  собой  сложное  в  координационном  отношении  и  гибкости  упражнение, 
которое  культивируется только у якутов. В инвентарь состязания входит обычная деревянная 
палка округленной формы длиной 25 см, диаметром 2,3-3 см, которая упирается в доску с 
лункой посередине. Доска упора закрепляется на земле или на полу. Участник захватывает 
палку  кистью правой  или  левой  рукой  и,  не  меняя  первоначального  захвата,  загибаясь  и 
переступая ногами, должен перевернуться и вернуться в исходное положение. Участник не 
должен касаться земли частями тела, не считая ступней. При нарушении правил спортсмен 
выбывает из игры.
       В этом непростом виде спорта поборолись юноши и мужчины. Представляем тройку 
победителей среди юношей: 1 место у Данила Николаева из «Чурапчи-1», 2 место - у Алексея 
Егорова из Верхневилюйска, и 3 место - у Петра Иванова из Мегино-Кангаласского улуса.
      В тройке победителей среди мужчин - Петр Старостин, представитель команды «Чурапча-
1», Алексей  Винокуров из  Верхнеколымска  и Николай  Николаев из  Вилюйска.  Нюргуяна 
Иванова, ЯСИА.

ПРИЗОВОЙ ФОНД ЮБИЛЕЙНЫХ КОННЫХ СКАЧЕК БОТУРУССКОГО УЛУСА 
СОСТАВИЛ 2 МЛН 400 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Чурапча. Любители конного спорта сегодня были удивлены уровнем проведенной в 
Чурапче скачки, приуроченной к 375-летию Ботурусского улуса. Состоялось 11 забегов с 
солидными призами среди лошадей якутской породы и сиэнчэров (полукровок). Общий 
призовой фонд составил 2 млн 400 тыс. рублей. 
       Не обошлось, конечно, без неурядиц. Так, амгинский скакун Орлик перед забегом на 
дистанцию 1600 м скинул с себя жокея Сергея Тимофеева, которому понадобилась помощь 
медиков.
       Приз Павла Пинигина на дистанции 800 метров среди лошадей улучшенной якутской 
породы достался чурапчинскому жеребцу по кличке Баттама, который пришел к финишу за 
56,2 сек.
       Обладателем холодильника – приза на 800 метров среди лошадей якутской породы - стал 
Тура Баскы из Мегино-Кангаласского улуса со временем 57,1 сек.
       Среди сиэнчэров на дистанции 1200 м лучшим стал Кынат из Мегино-Кангаласского улуса, 
выигравший ЖК-телевизор.  Его время – 1,25,2 сек.  На этой же дистанции среди якутских 
лошадей выиграл Албан из Хангаласского улуса – 1,29,6, став обладателем скутера «Альфа».
       Среди чистокровных лошадей, родившихся в Якутии, на дистанции 1200 м победителем 
признан Бакс, скакун из Чурапчи. Его время - 1 мин. 19,9. Приз – «УАЗ-Хантер» от мецената 
Дмитрия Коркина.
      Чурапчинцы были рады тому, что автомобиль остался у них. Хотя шансы выиграть у 
скакуна Тойук Куо из Нюрбы на этой дистанции были весьма велики. Но все же Бакс на доли 
секунд был впереди своего соперника, что позволило хозяевам отстоять ценный приз.
       Перед началом скачек на дистанцию 1 600 м среди сиэнчеров лошади дали фальстарт. 
После чего судьями было принято решение пустить лошадей на круг без стартовой машины. В 
итоге первым прискакал таттинский жеребец Эрчим и выиграл бензопилу.
      Лучшее время этой дистанции принадлежит скакуну Кыдьыктаах из Чурапчи, бежавшему в 
другом забеге,  -  2  мин.  1,3.  Как  было  сказано  выше,  с  этой  дистанции  снялся  Орлик  из 
Амгинского улуса, который сбросил с седла своего жокея. Хотя, следует отметить, что если бы 
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не этот инцидент, то он мог бы быть победителем. Многие ставили именно на него, нежели на 
Кыдьыктааха.
       На дистанции 2 400 м среди сиэнчэров, родившихся в Якутии, не было равных Уолчаану из 
Таттинского  улуса,  который  пришел  к  финишу  с  большим  отрывом  от  соперников.  Как, 
наверное, помнят любители конных скачек, этот серый жеребец на Ысыахе Туймаады также 
выиграл на дистанции 2400 метров, оставив далеко позади своих преследователей.
       Среди лошадей якутской породы на 2400 м также выиграла лошадь по кличке Уолчаан, но 
из  Мегино-Кангаласского  улуса.  Хозяин  лошади  уехал  с ипподрома  на  новом автомобиле 
«УАЗ-Хантер».
      На 3200 м победителем стал нюрбинец Кундул, показав лучшее время забега – 3 мин. 16,4.
     И самые захватывающие скачки на дистанцию 4 200 м, конечно же, организаторы по 
традиции оставили напоследок. Все были уверены в победе любимца публики, признанного 
фаворита забега, обладателя именного приза главы Якутска Айсена Николаева – Джокера из 
Таттинского улуса, и он не подвел своих болельщиков. Его время – 4 мин. ровно. Но, кроме 
этого, следует упомянуть и других сканунов, не менее именитых и любимых. Так, вторым 
пришел к финишу Барахсан – 4 мин. 2,1. Боек из Мегино-Кангаласского улуса стал третьим в 
этой упорной борьбе – 4 мин 5,1 сек.
     3 июля в местности Ма5аайы Чурапчинского улуса состоятся самые ожидаемые скачки 
летнего  сезона,  приуроченные  к  XIX Спартакиаде  по  национальным видам спорта  «Игры 
Манчаары».  В  забегах  примут  участие  семь  скакунов,  заявленных  на  приз  президента 
республики.  Ожидается  также  приезд  самых  элитных  чистокровных  скакунов  из  разных 
регионов страны. Конные скачки третьего дня соревнований ожидаются быть жарче, чем даже 
президентские. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

В ЧУРАПЧЕ ОПРОБУЮТ НОВУЮ БЕГОВУЮ ДОРОЖКУ

Якутия. В Чурапче продолжается XIХ Спартакиада по национальным видам спорта 
«Игры Манчаары». C 1 по 5 июля будут разыграны награды в 10 видах спорта.  Во 
вторник, 2 июля, состоятся состязания по легкой атлетике, беге на 100 и на 5000 метров, 
якутским  прыжкам  кылыы,  борьбе  хапсагай,  гиревому  спорту,  стрельбе  из  лука, 
многоборью, пройдет смотр-конкурс.
      Спартакиада проходит на новом стадионе «Боотур Уус» вместимостью 3000 человек. 
Спортивный объект имеет футбольное поле с синтетическим покрытием, тир для стрельбы и 
современную беговую дорожку Mondo. На такой же в Москве пройдёт чемпионат мира по 
лёгкой атлетике.
      «Открытие Игр Манчаары превратилось в настоящий праздник, – рассказал олимпийский 
чемпион,  заслуженный  мастер  спорта  СССР,  директор Центра  спортивной  подготовки 
«Триумф»  Павел  Пинигин.  –  Посмотреть  на  красочную  церемонию  пришло  огромное 
количество людей -  от  самых маленьких  до старейшин.  Мне доверили зажечь  огонь XIХ 
спартакиады. Еще до старта Игр Манчаары в Чурапчу приехали президент республики Егор 
Борисов  и  вице-президент,  глава  якутского  отделения  партии  «Единая  Россия» Дмитрий 
Глушко.  Они  приняли  участие  в  открытие  стадиона  «Боотур  Уус»  и  универсального 
спортивного  комплекса  с  двумя  игровыми  площадками,  тренажёрным  залом,  залами  для 
занятий  боксом  и  борьбой.  Эти  объекты  были  построены  к  началу  спартакиады  рядом 
с крупным  спортивным  учреждением  –  единственным  в  России  институтом  физической 
культуры в сельской местности. 
      Спартакиада по национальным видам спорта – это огромное событие для республики. Игры 
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Манчаары - это дух Республики Саха (Якутия). Здесь спортсмены закаляют дух и воспитывают 
волю к борьбе и победе. ЯСИА.

НА ИГРАХ МАНЧААРЫ ЕСТЬ ПЕРВАЯ МЕДАЛЬ В КОПИЛКЕ КОМАНДЫ 
«САХА-МОСКВА»

Якутия.  Легкоатлетка  Ньюргуяна  Бурцева  принесла  первую  медаль  в  копилку 
сборной  команды  «Саха-Москва»,  сформированной  из  студентов  центральных  вузов 
страны,  на  XIX  Спартакиаде  по  национальным  видам  спорта  «Игры  Манчаары»  в 
Чурапче. 
      Как сообщили ЯСИА в постпредстве Якутии при президенте РФ, юная спортсменка стала 
бронзовым  призером  на  дистанции  5  000  метров.  Ньургуяна  уверенно  держалась  в 
лидирующей  группе,  но,  по  ее  признанию,  жара  и  резкая  смена  часовых поясов  не  дали 
возможности повторить свои прежние высокие достижения на этой дистанции.  К финишу 
Бурцева  пришла  третьей  с  результатом  17.44,37  сек.  Ньургуяну  отделили  от  чемпионки 
Сарданы Трофимовой чуть больше 30 секунд.
      На  протяжении  всей  дистанции  на  стадионе  «Боотур  Уус»  Ньургуяну  Бурцеву 
поддерживали мама Тамара Николаевна и члены дружной команды «Саха-Москва».
      После тожественной церемонии награждения Ньюргуяна оказалась в центре внимания 
спортивных журналистов и телевизионных компаний Якутии. В своем интервью спортсменка 
выразила  большую  признательность  организаторам  спартакиады.  «Было  очень  приятно 
увидеть,  как  в  якутских  селах  активно  развивается  спортивное  движение.  В  Чурапче 
прекрасный новый стадион «Боотур Уус», легкоатлетическая дорожка отвечает требованиям 
самых высоких стандартов. Было очень интересно оказаться на малой родине, посетить Ысыах 
Туймаады и познакомиться с обычаями и традициями своих предков», - отметила Ньургуяна. В 
спортивных планах бронзового призера спартакиады «Игры Манчаары» участие и в других 
республиканских легкоатлетических состязаниях.
     Ньургуяна Бурцева – кандидат в мастера спорта, занимается легкой атлетикой 14 лет. Она 
студентка пятого курса ЛГУ имени А. С. Пушкина. Живет, учится и занимается спортом в 
Санкт-Петербурге.  В  числе  первых  Ньургуяну  с  победой  поздравили  постоянный 
представитель  РС(Я)  при президенте  РФ Александр  Акимов,  земляки  из  Усть-Алданского 
улуса Якутии, которые активно болели за члена сборной команды «Саха-Москва».
      «Игры Манчаары продолжаются. У команды «Саха-Москва» есть уверенность в успешном 
выступлении ребят в состязаниях по борьбе хапсагай, стрельбе из лука и пулевой стрельбе», - 
заявил руководитель команды Михаил Пахомов перед началом второго дня соревнований. 
ЯСИА.

ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ XIX СПАРТАКИАДЫ «ИГРЫ МАНЧААРЫ»

Чурапча. В каждый день спартакиады «Игры Манчаары» не только спортсменов, но 
и жителей села Чурапча ждет множество мероприятий. Так, в первый день был открыт 
республиканский национальный праздник Ысыах, посвященный 375-летию основания 
Ботурусского улуса.
       2 июля состоялись предварительные поединки по мас-рестлингу, начались командные 
первенства по пулевой стрельбе и квалификационный круг по стрельбе из лука. На стадионе 
«Боотур Уус» прошли первые соревнования по мужскому и женскому многоборью.
        Днем  участники  всероссийской  научно-практической  конференции  обсудили 
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традиционные  игры  и  состязания  народов  и  их  инновационное  направление  развития 
физической культуры и  спорта.  В мероприятии приняли участие  гости  не  только со  всей 
Якутии, но и Украины.
       В  центре  культуры  «Айылгы»  Анастасия  Готовцева,  Сахамин,  Далаана  и  Саарын 
выступили с праздничным концертом.
     В конце первого  дня соревнований «Игры Манчаары» прошло совещание  судейской 
коллегии с представителями команд. Они утвердили результаты прошедших состязаний.
      Вечером состоялось награждение победителей по якутским прыжкам кылыы, гиревому 
спорту и легкой атлетике. Мероприятие завершилось концертом Анатолия Бурнашева. В это 
же время в местности Магаайы начались конные скачки, посвященные 375-летию основания 
Ботурусского улуса с участием танцевальных коллективов улуса. Айталина Индеева, ЯСИА.

В АЛДАНЕ СОСТОЯЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО МОТОКРОССУ

Алдан. В прошедшую субботу на окраине города Алдана состоялись соревнования по 
мотокроссу с участием гонщиков из Якутска и Нерюнгри. Организатором мероприятия 
выступило местное  отделение  Добровольного  общества  содействия армии,  авиации и 
флоту. 
    Соревновались на специальной, оборудованной для мотокросса площадке с трассой. Гонки 
проводились по пяти категориям, в зависимости от объема двигателя. Организаторы отметили, 
что  захватывающие  дух  прыжки  на  мотоциклах  привлекли  в  субботний  день  внимание 
большого количества зрителей.
      По итогам соревнований, набрав наибольшее количество очков в общем зачете, выиграла 
команда «АМТК» из Нерюнгри. На втором месте ребята из спортивного клуба «Столица» 
(Якутск),  сборная  Алдана  в  общем  зачете  взяла  «бронзу»,  а  на  четвертом  месте  — 
представители спортивного клуба «Вираж».
      Итоговые результаты в личном зачете выглядят следующим образом: Класс 50 куб см. - 
Трофимов Данил Николаевич - 1 место; Афонин Анатолий Алексеевич - 2 место; Семенов 
Алексей Евгеньевич - 3 место; Фурсов Владислав Олегович - 4 место. 
       85 куб см. - Жданов Яков Олегович - 1 место; Коренев Павел Сергеевич - 2 место; Милов 
Богдан Михайлович - 3 место; Цыпандин Александр Андреевич - 4 место.
      125 куб см.  - Шилин Алексей Васильевич - 1 место; Самсонов Николай Дмитриевич - 2 
место;  Серебренников  Анатолий  Ильич  -  3  место;  Рудь  Александр  Андреевич  -  4  место; 
Беспоясов Константин Александрович - 5 место; Шалдин Иван Иванович - 6 место.
      250 куб см. - Перфильев Антон Игоревич - 1 место; Соколов Вадим Сергеевич - 2 место; 
Шилин Василий Алексеевич - 3 место.
     450 куб см. - Морозов Алексей Николаевич - 1 место; Машков Никита Николаевич - 2 место; 
Иванов Сергей Александрович - 3 место. Айал Яковлев, ЯСИА.

Разное

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АВИАКОМПАНИИ «ПОЛЯРНЫЕ АВИАЛИНИИ» 
ВЫЛЕТЕЛ К МЕСТУ ПАДЕНИЯ ВЕРТОЛЕТА МИ-8

Депутатский.  К  месту  падения  вертолета  Ми-8  в  Усть-Янском  улусе  вылетел 
генеральный  директор  авиакомпании  «Полярные  авиалинии»  Андрей  Корякин, 
сообщили ЯСИА в пресс-службе компании. 
      Пропавший с радаров во вторник утром вертолет принадлежал авиакомпании «Полярные 
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авиалинии».  По  данным  МЧС,  на  борту  предположительно  находились  28  человек  (25 
пассажиров и 3 члена экипажа). Количество погибших и пострадавших пока уточняется.
      Также  на  место  происшествия  вылетают  два  вертолета  Ми-8  из  поселка  Батагай 
Верхоянского района и Ми-8 из поселка Тикси. Айал Яковлев, ЯСИА.

РАЙОН ПОИСКА ПОСТРАДАВШИХ ЛЮДЕЙ И РАЗБИВШЕГОСЯ ВЕРТОЛЕТА В 
ЯКУТИИ РАСШИРЯЕТСЯ

Якутия.  Поиск потерпевшего крушение вертолета расширяется, сообщили ЯСИА в 
МЧС республики. «В районе первично указанных координат вертолет пока не найден. 
Связи с экипажем больше не было», - отметил представитель ведомства.
     По его словам, поиск людей затруднен плохой видимостью и горной местностью, осложняет 
ситуацию облачность и туман.
      Он также сообщил, что в ночное время воздушную разведку местности осуществляли два 
вертолёта  Ми-8  МЧС  России  и  вертолёт  Ми-8  «Полярных  авиалиний»  со  спасателями  и 
медиками на борту. После проведения дозаправки в районе поисковых работ осмотр района 
происшествия с воздуха продолжил экипаж вертолёта Ми-8 «Полярных авиалиний».
      Напомним, сообщение о том, что в 45 км северо-западнее аэропорта п. Депутатский 
совершил  жесткую  посадку  вертолёт  Ми-8,  поступило  в  Центр  управления  в  кризисных 
ситуациях  МЧС России по республике 2 июля  в  12.20 (хбр).  О происшествии в  полётно-
диспетчерскую службу Якутска по спутниковой связи сообщил командир воздушного судна. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.

ПОИСКУ РУХНУВШЕГО ВЕРТОЛЕТА И ПОСТРАДАВШИХ ЛЮДЕЙ 
В ЯКУТИИ МЕШАЮТ ТРУДНОДОСТУПНОСТЬ МЕСТНОСТИ 

И ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ

Депутатский. По данным на 09.00 (хбр) 03.07.2013 г., пострадавшее воздушное судно и 
люди в Усть-Янском улусе  Якутии не  обнаружены.  Поисковые работы осложняются 
труднодоступностью  местности  (тайга,  горы  и  отсутствие  дорог),  а  также  низкой 
облачностью и туманом в данном районе.
        Вертолёт Ми-8 «Полярных авиалиний», приземлившийся в 15 км южнее от места аварии, 
по-прежнему ожидает улучшения метеоусловий.
       В тоже время в 06.39 (хбр) 3 июля из поселка Усть-Куйга в Якутск вылетел самолёт Ан-74 
Авиационно-спасательного  центра  ДВРЦ  МЧС  России  для  осуществления  доставки  20 
спасателей Сибирского регионального поисково-спасательного отряда МЧС России в район 
проведения поисково-спасательных работ. В 8.30 (хбр) он приземлился в Якутске и готовится к 
перелёту обратно в п. Усть-Куйгу.
     Тем временем в администрации Усть-Янского района, а также в Главном управлении МЧС 
России по Республике Саха (Якутия) и Дальневосточном региональном центре МЧС России 
продолжают  работать  оперативные  штабы.  Координацию  действий  осуществляют 
специалисты Дальневосточного межрегионального территориального управления воздушного 
транспорта Федерального агентства воздушного транспорта.
      В Главном управлении МЧС России по Республике Саха (Якутия) работает телефон 
горячей линии - (4112) 39-99-99. По нему можно уточнить последние данные о ходе поисково-
спасательных работ и получить помощь психологов. Всего за время работы телефона горячей 
линии на него поступило 165 звонков.  Организована работа психологов с родственниками 
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членов экипажа и пассажиров вертолёта.
      Всего для ликвидации последствий происшествия привлечено более 380 человек и 50 
единиц техники.
       Напомним, что в 12.20 (хбр) 02.07.2013 года в Центр управления в кризисных ситуациях 
МЧС России по Республике Саха (Якутия) поступила информация о том, что в 45 км северо-
западнее аэродрома п. Депутатский республики совершил жесткую посадку вертолёт Ми-8. 
Вертолёт  выполнял  рейс  по  маршруту  п.  Депутатский  –  с.  Казачье.  По  предварительным 
данным, на его борту находилось 28 человек, из них 3 члена экипажа и 25 пассажиров, в том 
числе 11 детей.
       По данным на 09.00 (хбр) 3 июля 2013 года, в районе совершения жесткой посадки 
вертолёта Ми-8 в Республике Саха (Якутия) продолжаются поисково-спасательные работы.
      В настоящее время осмотр местности осуществляется  силами группы добровольных 
спасателей  на  двух  вездеходах,  а  также  спасателями  и  медиками,  прибывшими  в  район 
поисковых работ на вертолёте Ми-8 «Полярных авиалиний».
       Около  7  часов  (хбр)  3  июля  к  ним  присоединились  спасатели  Дальневосточного 
регионального  поисково-спасательного  отряда  МЧС  России  и  оперативная  группа 
Дальневосточного регионального центра МЧС России, которые на двух «КамАЗах» прибыли в 
район  поисковых  работ  из  п.  Усть-Куйга.  Так  как  передвижение  по  таёжным  районам 
затруднено, часть группы спасателей из 12 человек с проводниками на третьем вездеходе, 
вышедшем  из  п.  Депутатский,  выехала  непосредственно  в  район  поиска.  Остальные 
дожидаются возвращения вездехода на автодороге.
      Также в течение ночного времени воздушную разведку местности осуществляли два 
воздушных судна – вертолёт Ми-8 МЧС России и вертолёт Ми-8 «Полярных авиалиний» со 
спасателями и медиками на борту. После проведения дозаправки в районе поисковых работ 
осмотр  района  происшествия  с  воздуха  продолжает  экипаж  вертолёта  Ми-8  «Полярных 
авиалиний». ЯСИА.

В РАЙОНЕ ПОИСКА УПАВШЕГО ВЕРТОЛЕТА - ГУСТОЙ ТУМАН, ДОЖДЬ 
И ХОЛОД

Депутатский.  «Пока не можем найти место падения судна. В местности, где могут 
находиться  вертолет  и  выжившие  пассажиры,  работают  пять  единиц  вездеходной 
техники  со  спасателями.  Вертолеты  у  спасателей  имеются,  но  совсем  нет  погодных 
условий для ведения поисков с воздуха: очень густой туман, дождь, холод», - рассказала 
по  телефону  заместитель  главы  района  Снежана  Прокопьева,  входящая  в  состав 
оперативного  штаба,  развернутого  в  администрации  Усть-Янского  района  по  факту 
крушения вертолета Ми-8 и поиску пассажиров. 
      «В поисках места крушения вертолета мешают очень плохие погодные условия; во-вторых, 
неточные  координаты;  в-третьих,  труднопроходимая  гористая  местность»,  -  также  кратко 
прокомментировал по телефону сотрудник пресс-службы ГУ МЧС России по Якутии Алексей 
Хлыбов.
     Прибывшие вчера из Хабаровска психологи пока не приступали к работе с родственниками 
пассажиров упавшего вертолета.  Два психолога сейчас находятся  в Депутатском,  три — в 
Казачьем. Они начнут работать, когда появятся уточненные данные по жертвам крушения.
      «Спасатели  и  оперативники  работают  без  перерывов  вторые  сутки.  Что  касается 
информации о том, что экипаж упавшего вертолета связывался со спасателями — это правда. В 
два часа ночи на связь выходил второй пилот, но после этого пропал»,  - сказала Снежана 
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Прокопьева. Айал Яковлев, ЯСИА.

Ответственный за выпуск: Васильев П.С.

При публикации материалов вестника ссылка на ЯСИА обязательна!

Вестник ЯСИА
Зарегистрирован в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Республике Саха (Якутия) 
Свидетельство ПИ № ТУ14-0269 от 6 апреля 2012 г.
Учредитель (соучредители): Правительство Республики Саха (Якутия), Автономное учреждение Республики Саха 
(Якутия) «Якутское-Саха информационное агентство».

П.С. Васильев — генеральный директор АУ «Якутское-Саха информационное агентство»

Редакционная коллегия: В.Н. Баскарова (первый зам. генерального директора), М.С. Васильева (зам. генерального 
директора), О.В. Ноева (выпускающий редактор), Л.Л. Владимиров, Р.И. Басыгысов, А.В. Васильев, Н.С. Егорова, 
О.С. Николаев. 

Адрес агентства: 677011, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, пр. Ленина, 30.

Телефоны: 34-24-45, 34-41-50, 42-49-59, 42-06-80, 34-41-53.
Факс: 42-48-46, 24-41-50.
E-mail: post@ysia.ru,  ysia@sakha.ru, ysia1@yandex.ru

Рукописи не возвращаются и не рецензируются. Материалы принимаются в электронном виде. Мнение авторов не 
всегда может совпадать с мнением агентства.

Набор и верстка осуществлены в техническом отделе ЯСИА.

Вестник отпечатан в техническом отделе ЯСИА.

Тираж до 999 экз.

Время подписания Вестника ЯСИА в печать 13.00

mailto:post@ysia.ru
mailto:ysia@sakha.ru

